

INAUGURATION Four3 – Usine ciment Lafarge

Martres-Tolosane

Jeudi 26 octobre 2023

Madame la Présidente de le Région Occitanie, Chère Carole,
Monsieur le Directeur Général de Lafarge France, Monsieur François Pétry,
Monsieur le Directeur de l'usine de Martres-Tolosane, Monsieur Xavier Brulé,
Madame la Directrice régionale de l'ADEME Occitanie
Mesdames, Messieurs,

C'est un honneur d'être parmi vous aujourd'hui pour inaugurer le « Four3 » de la cimenterie de Martres-Tolosane, la nouvelle ligne de production la plus moderne de France.

Les innovations majeures réalisées, ici, sur l'usine de Martres-Tolosane pour la décarbonation de l'industrie cimentière et la transformation écologique de la construction, démontrent la volonté du groupe Lafarge Holcim de s'inscrire dans une démarche de décarbonation, plus respectueuse de l'environnement.

La commune a toujours accompagné l'usine pour son développement et sa pérennité sur Martres-Tolosane. Je pourrai citer dans les 10 dernières années :

- la sécurisation sur le PLU de la zone carrière (comme ont également pu le faire les commune voisines de Marignac Laspeyres, Le Fréchet ou Boussens). Le permis d'exploitation de la carrière vient d'être renouvelé jusqu'en 2033
- la modification du PLU pour permettre les travaux du four 3.

Et, c'est sur la cimenterie de Martres-Tolosane que Lafarge a choisi de faire son plus gros investissement en France depuis 50 ans avec un projet de modernisation de plus de 120 Millions d'euros. Et, comme vous venez de nous l'annoncer, ce n'est pas fini !

En tant que maire et aussi titulaire d'un doctorat universitaire, je ne peux que me réjouir et vous accompagner dans le développement de cette plateforme de R&D à échelle industrielle de capture du CO2. Ce projet fait écho pour nous à l'ambition de Martres-Tolosane, d'être plus qu'une Cité artiste, de devenir une Cité créative.

La création, l'innovation nous la retrouvons dans notre industrie locale, ici sur l'usine de Martres, à la Steel électronique qui fabrique des composants pour le spatial ou encore à la biscuiterie Vital Aîné. Cette création, cette innovation nous la retrouvons également chez nos artisans d'art, dans notre art faïencier qui a toujours su innover et s'adapter pour perdurer depuis 3 siècles.

Et ce n'est pas un hasard, si les 2 savoir-faire, de la faïence et de la cimenterie, se retrouvent à Martres. En effet, pour la terre de la faïence, il faut globalement 80% d'argile et 20% de calcaire ; pour la fabrication du ciment, les proportions inverses. Le tout cuisant à haute température.

Pour mettre en valeur notre savoir-faire faïencier, la commune organise depuis 22 ans un événement phare, le salon des arts et du feu, dont Lafarge est un partenaire historique depuis la 1^{ère} édition. Nous avons pu compter, toutes ces années, sur votre soutien financier et votre participation active à cette manifestation dont nous sommes fiers. Nous avons traversé ensemble ces deux décennies et vu cet événement devenir un rendez-vous majeur des métiers d'art.

J'en profite pour faire un peu de promotion pour l'édition de cette année ! Notre invitée d'honneur cette année est la prestigieuse Porcelaine royale de la Manufacture de Meissen (Saxe, Allemagne) qui est le berceau de la porcelaine européenne.

A l'occasion de ce Salon des Arts et du Feu, les visites de l'usine en petit train pour les visiteurs vont reprendre ; elles avaient été suspendues le temps des travaux de l'usine.

Le programme est riche et varié, et surtout vous pourrez retrouver une centaine d'artisans d'art, créateurs durant tout le week-end, de demain 14h à dimanche 19h.

Le travail de la terre et du feu, c'est l'ADN de Martres-Tolosane.

Les 2 activités, faïencière et cimentière, jouent un rôle majeur à Martres-Tolosane et dans son bassin. La faïence car elle est un patrimoine inestimable, fait partie de l'identité de la commune, et est un atout majeur dans notre développement touristique.

La cimenterie tient un rôle important dans l'économie locale, puisque qu'elle compte aujourd'hui 130 collaborateurs et 600 emplois indirects sur le territoire. Elle participe aussi au rayonnement de la commune en contribuant à construire les plus beaux ouvrages, parmi lesquels à Toulouse le MEETT (parc des expositions), les ramblas, ou la troisième ligne de métro ; et ici l'espace culturel Angonia (pour les travaux réalisés par l'entreprise Comminges bâtiment) qui sera inaugurée en 2024.

Je remercie le Groupe Lafarge Holcim pour leur fidélité à Martres-Tolosane pour l'investissement réalisé sur notre territoire qui demeure rural, pour nos partenariats et pour les promesses d'avenir qu'augure ces réalisations.

Merci,